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京东，再一次选择了逆向奔赴
在每一次苦难来临的时刻，逆行者的背

影，总是让人倍感温暖。
在疫情依然肆虐的当下，更是如此。
那些义无反顾地奔赴疫情最前线的逆

行者们，总是在用血肉之躯守护着我们的生
活冷暖。如果一定要寻找这些逆行者当中
最美的那一抹风景，京东的快速小哥们，无
疑是值得我们去关注的那一个。

据报道，12月14日下午，京东从全国调
集的首批 1000余名快递小哥已陆续抵达北
京，定向增援北京市内的快递配送工作。这
已经不是京东第一次在疫情严峻的时刻向
城市进行定向增援了。早在今年年初的大
上海保卫战期间，京东就曾经有过一次逆向
奔赴。

透过这样的逆向奔赴，我们不仅看到了
京东为保证物流的畅通所做的努力，更加看
到了它作为一家标杆企业所体现出来的责
任与担当。

一直以来，提及京东，我们总是会将它
和刘强东联系在一起，而刘强东为我们所树
立的，就是比较讲求江湖道义与兄弟情义的
形象。

如果站在这样的角度，我们就可以非常
容易理解，为什么京东可以在一次又一次的
挑战当中选择逆行，我们就可以非常容易理
解，为什么京东可以在一次又一次的选择当
中，始终都将责任与担当看成是首选。

可以说，正是由于这样一种有别于一般
互联网公司的江湖道义与兄弟情义，才造就
了今天的京东，才让京东从一次又一次的难
关当中挺了过来。

然而，如果我们仅仅只是将京东的逆行
划归到这一范畴里，未免有些太感情用事
了，未免有些太过肤浅了。透过京东的一次
又一次的逆行，我们需要更多地看到，除了
江湖道义与兄弟情义之外的东西。

首先，透过京东的逆行，我们应当看到
的是，互联网业已成为保供保畅的生力军。

一直以来，我们都在强调，互联网业已
成为一种新型的基础设施，一种与人们的吃
穿住用行密切相关的存在。对于互联网这
样一种定义，并不仅仅只是体现在人们的消

费和行为习惯从线下开始转移到线上的层
面上，而是更多地体现在互联网公司在日常
经济和生活当中所扮演的角色和定义。

互联网公司对于经济发展的贡献，自然
是不必说的。另外，互联网公司对于人们生
活的重要作用，应该更多地体现在非常深刻
的逆向奔赴。换句话说，互联网公司就是要
做那些其他公司无法在非常时期做到的工
作，完成那些其他公司无法完成的任务。

很明显，通过京东的一次又一次的逆向
奔赴，我们可以完全看到这一点。正是因为
如此，像京东这样的互联网公司，才能真正
担纲起保通保畅的重任，才能成为名符其实
的新型基础设施。

其次，透过京东的逆行，我们应当看到
的是，互联网的竞争业已进入到新阶段。

以往，提及互联网行业的竞争，人们通
常会将它与线上的补贴大战和广告大战联
系在一起。可以说，线上，才是互联网玩家
们竞争的主战场。然而，线上，并不能够满
足用户的需要，特别是无法满足「最后一公
里」的需要，线上依然需要与线下结合，才能
真正形成一个完整的商业闭环。

透过京东的一次又一次的逆行，我们同
样可以非常明显地看到这一点。

没错，借助线上的平台，用户足不出户，
只需要动动手指，便能购买到想要的商品。
但是，要想把商品配送到用户手中，依然还
是需要物流的力量作为保障。这个时候，真
正比拼的已经不再是线上，而是更多地考验
互联网玩家们服务用户「最后一公里」的能
力。

可以说，谁能够做好「最后一公里」，谁
能够将商品配送到用户的手中，谁才能真正
实现一个完整的商业闭环。

在这一点上，我们可以非常明显地看
出，京东所表现出来的强大能力。或许，这
也是为什么刘强东一直以来都坚持自己做
物流的根本原因吧！透过这一点，可以看
出，互联网玩家们的竞争已经从以线上为主
进入到了兼具线上和线下的全新的阶段。
在这样一个阶段，我们将会看到类似考验以
物流配送为代表的诸多线下能力的现象的

出现。
再次，透过京东的逆行，我们应当看到

的是，互联网的核心依然是「人」。
当互联网的发展进行得如火如荼的时

候，人们总是会不断地夸大，甚至神化互联
网，将互联网看成是一个万能的存在。事实
上，我们仅仅只是看到了表面，真正决定互
联网的本质与核心要义，依然在于人。

无论是对于互联网技术、模式的创新和
研发，还是对于互联网的「最后一公里」的打
通，其实，人都在其中扮演着至关重要的作
用。可以说，没有了一个又一个的人，没有
了一个又一个的个体的力量，互联网是无论
如何都无法获得持续的发展的。

反观京东，同样如此。如果没有京东的
技术员、运营人员的努力，京东的线上运行
就不会这么顺畅。同样地，如果没有万万千
千个京东快读小哥们的共同努力，我们在京
东上购买到的商品，同样也不会如此快速地
来到我们面前。

因此，当我们在思考和探索互联网的未
来发展的时候，如果忽略了「人」这样一个关

键要素，是无论如何都无法把握内在的精髓
与原始奥义的，如果忽略了「人」这个一个关
键要素，是无论如何都无法找到正确的切入
点和突破口的。

可能有人会说，随着科技的发展和进
化，未来，「人」的要素，特别是一些程式化的
工作将会被AI所代替，但是，我要说的是，尽
管这些程式化的工作会被AI替代，但是，真
正从背后控制AI ，真正去研发AI的，依然是
一个又一个的鲜活的生命。

当困难的时刻再一次来临，京东再一次
没有让人们失望，它再一次选择了逆向奔
赴。

透过这样的逆向奔赴，我们的确再一次
领略了京东作为一家头部企业应有的责任
与担当。

然而，在这样一种责任与担当背后，我
们或许更多地应当看到的是，京东作为一家
互联网企业所彰显出来的更为深层次的东
西。只有认识到了这一点，我们在看待京东
逆向奔赴这件事情上，才不仅仅只是停留在
表面，而是可以看到更为深层次的方面。

元宇宙需要长期主义
从Meta股价的一路走低到扎克伯格发

布的头显并不被用户买账，Facebook全力拥
抱Meta正在经历一场过山车。

扎克伯格和他所带领下的Meta遭遇到
的如此多的困境和难题，越来越多地让我们
开始相信：所谓的元宇宙并非是一蹴而就
的，它是一个长期的过程。

对于每一个元宇宙的玩家们来讲，坚持
长期主义，或许才是正道所在。

这似乎与很多元宇宙玩家们的初衷相
违背的。在很多人看来，所谓的元宇宙，其
实是一个全新的风口，他们之所以会投身其
中，其中一个很重要的原因在于，他们想要
在资本市场上赚得盆满钵满，甚至想要借助
元宇宙复制互联网时代的荣耀。

然而，Meta的遭遇，正在告诉我们，所谓
的元宇宙并不能够让资本市场有足够多的
耐心长期坚持下去，等到资本市场的耐心不
再，元宇宙玩家们又找不到一条正确的发展
道路时，一切或将重头开始，所谓的元宇宙
的荣耀，或许终将会成为过眼云烟。

因此，对于元宇宙的玩家们来讲，找到
与元宇宙的发展相辅相成的长期主义的方
式和方法，或许才能保证在元宇宙上有所作
为。

流量，依然是元宇宙的生命线
尽管我们一直都在说流量时代已经过

去，尽管我们一直都在说要摒弃互联网时代
的流量思维和逻辑，但是，这里所说的流量，
主要是基于互联网语境下的流量，即，那些
仅仅只是依靠互联网的模式和方法便可以
满足和收割的流量。

可以说，现在用互联网的方式和方法来
满足的流量，业已彻底见顶，由此所引发的
红利，业已消失不再。

对于元宇宙来讲，欲要获得发展，欲要
实现突破，必然需要承担起满足流量的新需
求的功能和作用。

因此，如果我们要寻找元宇宙需要坚持

的长期主义的话，把握好流量方面的长期主
义，不断地用元宇宙的方式和方法来满足流
量的新需求，来找到新的商业闭环，或许才
是关键所在。

扎克伯格以及他所领导下的Meta之所
以举步维艰，其中一个很重要的原因在于，
他并未真正找到联通元宇宙与流量之间的
桥梁的方式和方法，最终让元宇宙和流量之
间始终无法形成完美的桥接，所谓的元宇宙
也变成了一个自说自话的存在。

当我们在寻找坚持元宇宙的长期主义
的方式和方法的时候，必然需要做的，就是
要找到一条元宇宙与流量之间实现相辅相
成、协调共生的长期发展的方式和方法。

如果无法实现这一点，那么，所谓的元
宇宙就变成了一个仅仅自说自话的存在，所
谓的元宇宙就变成了一个仅仅只是依靠资
本的支撑才能发展的存在，所谓的元宇宙，
就变成了一个转瞬即逝的概念。

因此，依然将流量看成是元宇宙的生命
线，并且让流量成为支撑元宇宙发展的内生
动能，才是保证元宇宙的发展可以进入到相
对健康的发展阶段的关键所在。

技术，依然是元宇宙的持久动能
对于每一个投身到元宇宙的洪流里的

玩家们来讲，他们无一不是看到了资本市场
的关注以及这样一种关注背后所释放出来
的财富红利。然而，尽管元宇宙可以获得资
本市场的青睐，可以让很多人实现财富自
由，但是，这样一种发展模式，其实是带有很
多的投机性质的。

欲要让元宇宙获得长久的发展，欲要让
元宇宙的发展可以进入到良性的发展阶段，
我们必然需要抛弃对于资本的幻想和依赖，
找到一条真正适合元宇宙的长期且持续的
发展道路。

事实上，真正能够给元宇宙带来持续且
稳定的发展动能的，依然在于新技术的力
量。从表面上，元宇宙的出现，仅仅只是在

资本市场的推波助澜之下产生的。
然而，从本质上来看，元宇宙的衍生和

发展，其实是各式各样的新技术不断萌芽、
衍生和发展，直到成熟之后才出现的。

可以说，如果没有新技术的不断成熟与
落地，元宇宙是无论如何都无法出现的。

当我们在寻找元宇宙长期可持续的发
展方式和方法时，应当更多地将关注的焦点
聚焦在新技术的身上。

通过新技术的不断衍生和嬗变，找到元
宇宙更多的发展模式和方法；

通过新技术的不断成熟和完善，找到元
宇宙更多的发展可能性；

通过新技术的不断普惠与普适，弥合元
宇宙与用户之间的鸿沟。

当新技术成为了驱动元宇宙发展的内
生动能，当新技术成为了拉近元宇宙与用户
之间的方式和方法，元宇宙的发展才能真正
告别以往以资本为主要驱动力的不可持续
的发展模式，真正进入到以新技术为主要驱
动力的全新的发展阶段。

可以说，真正掌握了元宇宙的新技术，
真正找到了元宇宙的新技术商用的玩家，才
是未来元宇宙市场的真正胜利者。

生活方式，依然是元宇宙的终局
无论是对于元宇宙的玩家们来讲，还是

对于那些对元宇宙抱有浓厚兴趣的资本玩
家们来讲，他们之所以会将关注的目光聚焦
在元宇宙的身上，其中一个很重要的原因在
于，他们看到了元宇宙未来在商业上应用的
可能性，他们看到了元宇宙未来成为一种生
活方式的趋势。

因此，无论元宇宙有多么地神奇，无论
元宇宙有多么地具有颠覆性，如果无法落地
到商业上，如果无法成为一种生活方式，那
么，所谓的元宇宙，终究会变成一场自嗨的
游戏。

扎克伯格以及他所带领下的Meta之所
以会遭遇如此多的发展困境，其中一个很重

要的原因呢就在于，他仅仅只是将元宇宙看
成了一个讨好资本市场的工具，却并未找到
元宇宙真正商用，真正平民化，真正成为一
种人们生活方式的方式和方法。

于是，当资本市场对于Meta的耐心不
再，特别是等到元宇宙无法给资本市场带来
太多的想象力的时候，纵然是再富有前瞻性
的想法，都仅仅只是变成了一种异想天开。

当我们在寻找元宇宙的长期主义的方
式和方法时，当我们在探索元宇宙的正确的
发展模式和方法的时，必然需要以商业的落
地和应用，在大规模的商业落地和应用之
后，真正让元宇宙成为一种生活方式，让人
们在日常生活的方方面面都可以用到元宇
宙，才是保证它的发展可以持续的关键所
在。

基于这样一种逻辑，当我们在探索元宇
宙的落地和应用的方式和方法的时候，并不
能够仅仅只是以资本市场为主要目标和方
向，而是需要更多地去思考普通用户真正需
要的东西。只有真正满足了普通用户的需
求，只有普通用户真正使用了元宇宙，真正
用元宇宙解决了日常生活当中的痛点和难
题，才能真正将自身的发展带入到良性、健
康的发展阶段。

相反，如果元宇宙缺少了商用的支撑，
缺少了生活方式的支撑，纵然是再具有颠覆
性的模式和方法，到头来必然会经历一场惨
败。现在的元宇宙，早已从以资本为主导的
时代进入到了真正考验玩家们实力的发展
阶段。

对于每一个玩家们来讲，他们真正需要
思考的是，如何找到一种长期、可持续地发
展元宇宙的方式和方法。从某种意义上来
讲，元宇宙的发展是需要长期主义的。

只有这样，元宇宙的发展，才不会是一
个资本市场所鼓动起来的转瞬即逝的存在，
而是变成了一个可以持续发展，能够给人们
的生产和生活带来深刻改变的存在。


